

諏訪小だより

令和5年 9月 1日
9月号
多摩市立諏訪小学校
校長 齋藤 幸之介

関東大震災発生後 100年の節目に際して

40余日の夏休みを終え、子供たちが学校に戻ってきました。登校時に、また教室から聞こえる声は久しぶりに登校した喜びに満ちているようです。

二言目には「猛暑日」「厳しい暑さ」と言われるほどの記録的な暑さの中、皆様の御苦労もいかばかりであったか、と推察する次第です。

今夏は台風の影響による水害、また痛ましい水難事故等がありました。安全に暮らすことが私共の改めての課題になった、と今更ながらのように思っています。

さて、本日は9月1日、防災の日であります。

関東大震災

御存じのように、1923(大正12)年の9月1日、関東地方に大きな地震がありました。東京も多くの死傷者が出るなどの甚大な被害を受けました。この地震が発生したのがちょうどお昼時にあたっていたので調理等で火を使っていた家庭も多く、被害をさらに大きくした、とも言われています。以降、防災に対する意識は高まったと思われまます。都内の学校の中にはかなり古い校舎である場合がありますが、やたらと柱が太いのも頑丈な建物にするための工夫であった、と先輩教員に説明を受けたことがありました。

かつて、多くの学校が「引き取り訓練」を9月1日に行っていました。関東大震災のことはなおさら深く認識できたのかもしれませんが。現在はいつ起こるか分からない自然災害等に備えるべく、実施時期を早めており、本校もすでに4月22日に実施いたしました。本当に多くの保護者並びに御家族の方々に御参加いただいたことに大いに感謝し、また感激をしたことを昨日のこのように覚えております。

防災の日

防災の日がこの日に創設された理由には、関東大震災の他、1959(昭和34)年9月に大きな被害を及ぼした伊勢湾台風や、当時9月頃から多くの台風が発生したことも挙げられます。「政府、地方公共団体など関係諸機関はもとより、広く国民の一人一人が台

風、高潮、津波、地震などの被害について、認識を深め、これに対処する心がまえを準備しようというのが、『防災の日』創設のねらいである」とされました。最近では当然のように「自然災害」という言葉が使われておりますが、以前から用いられていたことを改めて確認することができます。

万が一に備える

2015(平成27)年、東京都より「東京防災」が発行されました。東日本大震災の教訓を生かすべく編集されたものです。「防災」という表現が「減災」に変わってきたのもこの頃でありました。

「東京防災」が学校教育にどのように生かされているかを確認するため、当時の舛添要一前都知事は小学校を訪ねられています。御自身も子供たちに災害や減災を熱心に語られていたのが印象的でした。

先程申し上げましたように、台風、高潮、津波、地震などの自然災害にどのように対応していくかを、私共も常に確認をしています。毎月行われる避難訓練は、会議でその計画を確認し、子供たち自らが安全に避難できるようにします。時には「予告をしない」でどれだけ対応できるか、ということも試しながら一人一人の実践力の向上に努めています。

夏休み中には、全教職員で緊急事態を想定した訓練を行っています。マニュアルに従いながら実施しながら、さらなる課題や改善点を見出し、万が一の場合に対応できるように努力しています。

まだ暑い日が続きそうです。この危機的な状況下で子供たちの「遊びたい」「体を動かしたい」という欲求と向き合いながら、時に「ならぬものはならぬ」という姿勢で安全な学校生活を目指していきます。

今月もどうぞよろしくお願い申し上げます。

(参考)

「消防雑学事典 防災の日と二百十日」(東京消防庁ホームページ)

「防災教育ポータルサイト」(東京都教育委員会ホームページ)

9月行事予定

日	曜	学校行事 等
1	金	4時間授業
2	土	
3	日	
4	月	安全指導 給食(始)
5	火	生活朝会
6	水	保護者会(1.5.6) 夏チャレ展示(始) ALT
7	木	保護者会(2.3.4.な)
8	金	
9	土	4時間授業 すわっ子市場(6)
10	日	
11	月	
12	火	全校朝会 夏チャレ展示(終) フレンズ ALT
13	水	4時間授業 ALT
14	木	委員会活動 みらい塾
15	金	
16	土	
17	日	
18	月	敬老の日
19	火	全校朝会 ミニたてわり班活動(中休み)
20	水	ALT
21	木	児童集会 図書館見学(2) クラブ活動 みらい塾
22	金	避難訓練 つばさ指導(終)
23	土	秋分の日 永山フェスティバル(プラスバンド)
24	日	
25	月	5時間授業 つばさ面談(始)
26	火	5時間授業 全校朝会 小児生活習慣病予防健診(5) フレンズ 遠足(1.2)
27	水	ALT
28	木	体育集会 校庭整備(5.6→掃除中) ALT みらい塾
29	金	4時間授業 前期終業式
30	土	

「水泳指導」

今年度もNAS永山にて水泳学習を行いました。各学年が泳力別の班に分かれ、各指導員が泳力に合った指導方法で学習を行いました。子供たちは話をよく聞いて行動し、意欲的に学んでいました。新しい泳法に挑戦する子や泳ぐ距離が伸びた子が多く見られました。

水泳学習を一人でも多くの子が楽しいと感じられるよう、来年度の指導もNAS永山と協力して行っていきます。

体育的行事委員会 水泳担当 岩崎 寛太

「社会科見学」

6年生は、7月4日(火)に社会科見学として、昭和館と国会議事堂に行きました。

昭和館では、戦前、戦中、戦後の人々の生活の様子について資料から学んだり、疎開先の暮らしについて体験者から学んだりしました。

国会議事堂では、本会議場傍聴席に座ってアナウンスを聞きながら議会の行われ方について学びました。普段見られない歴史的な景観にも触れることができ、社会科見学でしか得られない経験をたくさんすることができました。

6年担任 中丸 喬介

「多摩地区管楽器演奏会」

7月27日(木)たましんRISURUホールで「多摩地区小学校管楽器演奏会」が行われました。本校プラスバンドが出演し、「ディズニー・マジカル・マーチ」、「エル・クンバンチェロ」を発表しました。本番では全員が練習の成果を発揮し、諏訪らしい元気いっぱいのサウンドがホールいっぱいに響き渡りました。

今年度は25名の新入部員を迎えて55名で活動しています。多くの方々に演奏を聴いていただける機会に向け、練習に励んでいます。

これからも、応援をよろしくお願いします。

プラスバンド担当 熊谷 莉子